

# ***Boletín de Medio Ambiente***

- 1. Errigora, “La cosecha del sur de Nafarroa, un soplo al euskara”***
- 2. Se ha celebrado Alternatiba en Zokoa y en 2015 lo haremos en Hegoalde!***
- 3. La recuperación económica con renovables es posible***
- 4. “Diez puntos para una estrategia sindical contra el cambio climático”***

### **1. Errigora, “La cosecha del sur de Nafarroa, un soplo al euskara”**

Esta campaña es fruto de la colaboración entre Zazpiak Bat, Ikastolen Elkartea, Sortzen y AEK. Además, a lo largo de la campaña participarán activamente asociaciones culturales, ayuntamientos, bares, fábricas, asociaciones de consumo,... ELA también quiere poner su esfuerzo para que este año también sea un éxito.

La campaña consiste en vender cestas de productos del sur de Nafarroa, al mismo precio que se compra en cualquier tienda. La cesta contiene varios productos de la zona: 2 botellas de aceite, 2 botes de pimientos, pochas, cardo, zumo de uva, alcachofas, 2 latas de espárragos, salsa de tomate, crema de verduras, mermelada de piquillo y vino. Tiene un precio de 50 euros y el 25% del dinero que se recauda se destina a mejorar la situación del euskara en el sur de Nafarroa. Hay que tener en cuenta que esta zona pertenece a la denominada “zona no vascofona”, en la que el euskara no es oficial. Solo el 3,9% de la población es euskaldun, el 10,3% casi euskaldun. Más de 1.400 escolares recorren a diario 20km de media para estudiar en euskara. Y la agricultura local ha

disminuido significativamente en los últimos 20 años. Errigora aúna estas dos causas, el euskara y la soberanía alimentaria.

Desde el 27 de octubre hasta el 12 de noviembre se recibirán las peticiones, se realizarán las listas de cada punto de recogida y se pasarán a Errigora. Entre el 17 y el 30 de noviembre Errigora se encargará de repartir las cestas. Entre el 1 y el 7 de diciembre se hará el pago de la cesta.

El año pasado se repartieron más de 8.000 cestas en 500 puntos de distribución en los 7 territorios de Euskal Herria, a lo largo de 160 municipios. Se recaudaron 122.000 euros que han servido para dar un respiro a la situación económica de la ikastola de Lodosa, poner en marcha una campaña de alfabetización y euskaldunización de adultos de la Navarra meridional con su sistema de becas, y para dar cobertura económica a la iniciativa popular “Vive y aprende en euskara”. Además las conserveras que tomaron parte en el proyecto se están involucrando en proyectos que impulsan en euskara, y a su vez el euskara cada vez tiene más presencia en sus páginas web, etiquetas,...

Este año el 25% de lo que se recaude se destinará a la ikastola de Erribera, a AEK de

Erribera y al proyecto Hamarratz de la iniciativa popular “Vive y aprende en euskara”.

Apúntate en alguno de estos [puntos de distribución](#) y no te quedes sin tu cesta, es mucho más que una cesta de productos, estarás apoyando al euskera y a la soberanía alimentaria del sur de Nafarroa.

Más información sobre Errigora y la campaña en este [video](#).

## **2. Se ha celebrado Alternatiba en Zokoa y en 2015 lo haremos en Hegoalde!**

El 6 de octubre de 2013 Alternatiba de Baiona dio comienzo a la dinámica de los pueblos de las alternativas frente a la crisis climática, ecológica y social. Hoy en día ya se han organizado 45 Alternatibas en varios sitios de Europa, principalmente en el Estado francés. El 4 y 5 de octubre, se reunieron en la exitosa Alternatiba de Zokoa más de 3.000 personas. Se organizó en el puerto de Ziburu con ayuda de 200 voluntarios. Se triplicó la expectativa que tenía Bizi!, quien organizó el evento, en cuanto a la cantidad de personas que se movilizó. Ya son más de 35.000 personas las que ha movilizado Alternatiba. Es importante recalcar la importancia que tiene el compromiso de tanta gente entorno

al cambio climático. Es señal de que la gente está concienciada con el problema del cambio climático y la energía.

Tal como comentaron Geneviève Azam y Jade Lindgarde en la mesa redonda del sábado, 4 de octubre, las dinámicas de base, las dinámicas y luchas locales, son imprescindibles para superar la parálisis, la tristeza y la percepción de algo imposible de parar que provocan el cambio climático y la crisis económica. Las dinámicas locales convergen con la necesidad de proteger el clima a nivel mundial. Además, son necesarias para generar energía y entusiasmo, y para ver que nos estamos concienciando ante estos graves problemas. ELA también tomó parte en esta mesa redonda. La Secretaria General adjunta Amaia Muñoa habló de la posibilidad y la manera de crear 106.400 empleos verdes en Euskal Herria. Al día siguiente Ainhara Plazaola, responsable de medio ambiente del sindicato, habló de la situación del transporte en Hegoalde y las alternativas.

El pueblo de las alternativas y sus 5 áreas temáticas (clima y océano, transporte, urbanismo/vivienda, consumo responsable, niñ@s), se completaron con 70 talleres y expositores. Y más de 600 personas

participaron en 4 mesas redondas.

El mismo fin de semana en Hegoalde, la Asamblea de la Carta de Derechos Sociales en la que participamos sindicatos y movimientos sociales decidió la celebración de una Alternatiba para el 24 de octubre de 2015 en Bilbao. Será una gran movilización contra el cambio climático y a favor de la transición social y ecológica, y necesitamos el esfuerzo de todas y todos para llevarlo a cabo. En Alternatiba de Bilbao demostraremos que aquí también estamos construyendo alternativas contra el capitalismo salvaje.

### **3. La recuperación económica con renovables es posible**

Greenpeace ha publicado un estudio muy interesante titulado “La recuperación económica con renovables”. Con este trabajo queda claro que es posible una economía que funcione (bien) con energía renovable. Analiza diferentes escenarios posibles en el estado español en el 2030. El más ambicioso, en el estudio denominado “responsable” y el que en ELA creemos que debemos conseguir, es el escenario en el que la demanda energética disminuye considerablemente y prescinde casi en su totalidad de los

combustibles fósiles. La electricidad cubriría el 42,5% del consumo de energía total abasteciendo gran parte del consumo en transporte y climatización; y el 94,7% de la generación eléctrica sería renovable. Resumimos las conclusiones del estudio, en cuanto a beneficios se refiere, de este escenario responsable del 2030:

- Una inversión anual de 19.535 millones de euros en el periodo 2015-2030 en nuevas plantas de energía limpia. Se crearían en este periodo más de 3 millones de empleos directos e indirectos y un crecimiento del PIB de 2 puntos porcentuales.
- Este sistema eléctrico basado en renovables emitiría 15,7 millones de toneladas de CO2 en 2030, lo que supone una disminución de emisiones del 75% respecto a 2012.
- Las renovables también ofrecen ventajas sociales. Contribuyen a la cohesión territorial debido a la prevista creación de empleo y a la recaudación fiscal, sobre todo en pequeños municipios rurales donde se ubicarían nuevas centrales renovables.
- Este escenario responsable es el único que permite ahorrar en la factura energética de los hogares. El gasto doméstico disminuiría un 34% respecto a 2012. Los hogares dedicarían el 3,6% de sus ingresos a pagar la factura

energética (reducción de 1,8 puntos porcentuales).

- Se reduciría la factura energética de todos los hogares, pero beneficiaría especialmente a los colectivos vulnerables. Las personas mayores de 65 años que viven solas verían reducido su esfuerzo económico en 2,7 puntos, los hogares que no tienen ninguna persona ocupada 2,5 puntos, y los tienen ingresos menores a 500 euros mensuales 4,8 puntos.

- Seguir con el modelo energético actual basado en combustibles fósiles además de ser insostenible medioambientalmente, también lo es en términos económicos y sociales.

- Los resultados del escenario responsable muestran la importancia de integrar el aumento de las energías renovables con la eficiencia energética y la gestión inteligente de la demanda.

Este estudio demuestra, una vez más, que la propuesta de ELA de la transición ecológica y social de la economía, con la energía renovable entre uno de sus principales prioridades, es el camino correcto a seguir.

#### **4. “Diez puntos para una estrategia sindical contra el cambio climático”**

De cara a las negociaciones que se llevarán a cabo el próximo mes de noviembre en la cumbre de la ONU sobre cambio climático, COP20, en Lima, hemos querido incluir en el boletín de medio ambiente esta interesante intervención del compañero Asbjørn Wahl con motivo de la reunión de la ONU en Nueva York para preparar la COP20, en el que concreta el papel del sindicalismo en la lucha contra el cambio climático.

Contribución hecha por **Asbjørn Wahl** (Asesor. Sindicato Noruego de Empleados Municipales y Generales) en la reunión de Rosa Luxemburg Foundation / Left Labor Project. New York, 18 de septiembre de 2014.

#### **“Diez puntos para una estrategia sindical contra el cambio climático”**

Como tenemos pocos minutos para hacer nuestras intervenciones con respecto a un tema tan amplio como es el cambio climático, he decidido presentar solo diez breves puntos para una estrategia sindical contra el cambio climático. Primero, estableceré algunos de los fundamentos sobre los cuales desarrollar nuestras estrategias y políticas.

1. El cambio climático no es una amenaza del futuro, ya está ocurriendo aquí y ahora. Lo ha

causado es ser humano, y las consecuencias pueden ser catastróficas.

2. La amenaza del clima puede tener enormes consecuencias para el desarrollo social, ya sea como resultado del cambio climático o como resultado de medidas para prevenir o mitigar el cambio climático. La manera en que vivimos y trabajamos cambiará de manera considerable, si actuamos o no. La falta de acción, o postergar la acción, representa la amenaza más grande, con efectos desastrosos.

3. Como las medidas para combatir el cambio climático requieren grandes cambios en la sociedad, nos enfrentamos a una gran lucha social. La lucha contra del cambio climático es ante todo una lucha de poder social, una lucha sobre el modelo de sociedad que queremos. En la situación actual, esto significa que la lucha contra cambio climático tendrá que estar unida a la lucha en contra de los efectos de la crisis económica -la crisis del capitalismo-, y las fuerzas que la impulsan.

4. El régimen de crecimiento económico de hoy en día y la sobre explotación de las materias primas son una parte intrínseca de la economía capitalista. Una política ambiental con un enfoque reducido no será suficiente. La lucha climática y ambiental

debe ser entendida dentro de un contexto político más amplio. Será necesario un marco que critique el sistema. Para prevenir el cambio climático, necesitaremos control democrático de la economía, y en particular la generación y distribución de la energía. La crisis ambiental como la económica, no solo representa una amenaza, es también una oportunidad para luchar a través del importante y necesario cambio social.

5. En esta lucha social, el movimiento sindical jugará un rol importante por su posición estratégica en la sociedad. Sin embargo, los sindicatos se muestran a la defensiva en todo el mundo, están bajo la inmensa presión de las fuerzas económicas. Para el movimiento sindical asumir un rol principal en la lucha contra del cambio climático tiene que ser un objetivo a replantear y reactivar.

6. Las políticas entorno al clima no pueden ser reducidas a una cuestión de sacrificio. Sacrificar nuestros derechos ganados con mucho esfuerzo, como dicen algunos sectores del movimiento ambientalista. La lucha es, sobre todo, crear una mejor sociedad para todos y todas. La financiación de las medidas de mitigación de CO<sub>2</sub> debe de ir de la mano de una redistribución radical de la riqueza, desde el norte al sur y de los ricos a los pobres. Sin

esto, será imposible lograr un apoyo amplio para las políticas necesarias en contra del cambio climático.

7. Prevenir el cambio climático va a requerir una gran reestructuración de nuestras sociedades. Las actividades que le hacen daño al clima tienen que reducirse, mientras que la energía renovable, la eficiencia energética y actividades que son ambientalmente sostenibles deben ser desarrolladas de una manera planificada y sistemática, lo cual mantiene y fortalece la seguridad social y económica de los pueblos. No podemos aceptar que ciertos grupos de trabajadores tengan que cargar el peso de las medidas de mitigación del cambio climático por medio del desempleo y la marginalización. La transición, en otras palabras, tiene que ser justa, tiene que ser planificada y manejada de una manera democrática. Todas las investigaciones serias han demostrado que las políticas necesarias en contra del cambio climático crearán más trabajos que los que destruirán. Esto tiene que ver con la fuerza de los trabajadores en el mercado laboral, de reducir horas de trabajo y distribuir el trabajo necesario en la sociedad.

8. La transición a una sociedad

ambientalmente sostenible tiene muchas ventajas. Se crearán miles de nuevos trabajos en transporte público, energía renovable, modernización de viviendas e industria sostenible. La reducción en gases de efecto invernadero también llevará a reducir la contaminación en los lugares de trabajo y comunidades. Un aumento en el control democrático de la económica reduciría la competición y la presión en los puestos de trabajo. Menos estrés y menos presión serán efectos importantes de este desarrollo.

9. Las soluciones para la crisis climática basadas en el mercado, principalmente por medio del comercio del carbono, que han sido promovidas por gobiernos e intereses económicos fuertes bien establecidos, hasta el momento han fallado. Las cumbres mundiales tampoco nos salvarán. Lo que hemos logrado en incremento de la igualdad social, trabajo decente, reducción de la pobreza, igualdad de género, etc. en nuestras sociedades, no lo hemos hecho mediante cumbres mundiales. Necesitamos acuerdos internacionales obligatorios para salvar el clima, pero para eso es necesario movilizar a las fuerzas sociales, para llevar a cabo soluciones alternativas basadas en la solidaridad, la igualdad y las necesidades de los pueblos. Los gobiernos y

las compañías multinacionales demostraron en la última COP 19 en Varsovia que no solo no iban a avanzar, sino que dieron pasos para atrás. Ellos han tenido su oportunidad, y nos fallaron. Es hora de que tomemos las riendas.

10. Para tener éxito en esta lucha social, necesitaremos construir amplias alianzas a largo plazo entre los pueblos. Esto tiene que suceder en particular entre el movimiento sindical y el movimiento ecologista. La lucha contra el cambio climático trata de la democratización de la economía y la sociedad, la redistribución de la riqueza, el

uso libre de nuestros conocimientos comunes, sin barreras de patente. Para salvar el clima, tenemos que cambiar la sociedad. Solo entonces podremos crear las condiciones necesarias para una vida mejor para todos y todas, incluyendo nuestros descendientes.